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常說人間是苦，尤其醫療體系能看到很悲苦的人生。有的個案

本就貧困，老來又面對著病痛，而且孤單無依，實在真苦啊！

每位醫師學醫的初衷都很好，為的是救人，最怕在學成投入人

群工作後，原有的熱情漸漸被磨損，甚至變冷漠。如何能護住學

醫的熱忱？需要好的環境。慈濟之所以建醫院，除了希望醫療技

術更精湛，也是要建立醫療人文，保護醫師們最初的那一念心。

很感恩在慈濟醫療志業體，人與人之間都是相互勉勵、互成助

力，就像是彼此的保護膜。大家不會認為病人的醫藥費，健保已

經不能給付，所以治療到此即可；只要是能夠救治的病人，我們

都會盡心力付出。

常聽到好幾位醫師聯手搶救一個病人，大家拚生命付出，一檯

刀開一、二十個小時，或超過二十小時也時有所聞。我很欣賞臺

中慈院謝世榮主任所畫的「心圖」，他為病人「開心」前會先做

功課，畫出心臟、血管等等，每一顆心都畫得很美，但聽他報告

手術過程又是很危急。不久前他也分享，在半夜兩點接到電話就

急奔醫院，與一群醫師會合緊急動手術，及時救回一條年輕的生

命。在慈濟環境中，大醫王們都是如此用心，很感人。

最近一直覺得，幸好當年起了一念心開展慈濟志業，否則那些

貧苦人怎麼辦？而開始募款蓋醫院時，我們什麼都沒有，一把沙、

一塊磚都不放棄，感恩許多人點點滴滴護持，才有現在全臺七家

慈濟醫院，在各地帶動真誠的醫療人文。

回想過去，曾參與過的人，都要肯定自己的生命很有價值。「經

者，道也；道者，路也」，真正走過的路，才能從口說出、用文

字寫出，能夠留下歷史。期待大家往善的方向再精進，好好建立

人生的歷史。 
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